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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

粵港澳大灣區為港製造業帶來契機

論壇有 200 多名政府官員、工商界領袖和學者出
席，多名講者發表意見，探討如何借助創科技術振興
香港製造業、如何把握北部都會區發展機遇，以及結
合大灣區優勢加快推進 「再工業化」，以期成為未來
香港經濟新支柱。

行政長官李家超通過視像致辭時稱，特區政府將推
動香港優秀科研成果轉化和商品化，發展高增值的先
進製造業，推動香港 「再工業化」，確保經濟結構多
元及可持續發展。

「再工業化」為港工業開新篇章
政務司司長陳國基在場致辭稱， 「再工業化」是以

物聯網、人工智能、新材料及智能生產工序等作為基
礎，發展適合香港的高端製造業，亦促進傳統製造業
升級轉型，以創新科技提升競爭力。他指出，香港工
業的基礎非常堅固，配合香港國際化和市場化等優
勢，創科正可支撐和引領本港在 「再工業化」的進程
上再創高峰。特區政府會致力為本港 「再工業化」創
造更好的條件，包括在基礎建設、人才培訓、技術提
升、科研推動等創造更好條件，全方位地支援業界，
推動高質量的經濟增長，希望創造更多優質的就業機
會。

製造業規模小限制科技商品化
香港中華廠商聯合會會長史立德則表示，工業是構

建創新科技生態圈的重要組成部分，惟現時本港的製
造業規模小，限制了科技商品化的發展。他認為製造
業對推動創科發展，以及香港新一輪經濟轉型至關重
要，必須加快 「再工業化」步伐；在發展先進製造業
的同時，政府亦應該針對傳統製造業、包括珠三角的
港資製造業，提供更多激勵措施，推動業界朝高增值
方向發展。他指出，香港擁有競爭優勢，已具備人

才、前沿研究、工業基礎、香港品牌，以及對接全球
體系和國際合作的豐富經驗，可在國家科技和產業創
新事業中作出更多貢獻。

豐工商金融總經理兼香港及澳門主管方嘯表示，
粵港澳大灣區迅速發展，為香港製造業帶來新契機，
企業可善用區內完備的製造產業鏈、供應鏈、物流和
龐大的消費市場，推動科研成果產業化和市場應用。

香港金融業在集資、離岸人民幣和跨境金融方面有優
勢，業界將發揮所長，為 「再工業化」提供動力。

粵港澳大灣區擁有龐大市場和完整的供應鏈，透過
與大灣區優勢互補，可以提升香港產業的競爭優勢。
香港大學首席副校長及經濟學講座教授王于漸發表主
旨演講時，分享了他對 「港產港研」如何透過區域協
同發展，創建新優勢的看法。

在工業界立法會議員吳永嘉主持的專題討論環節，
大會邀得創新科技及工業局局長孫東、立法會議員洪
雯、方嘯、香港理工大學電機工程學系教授鄭家偉，
以及 CMA 檢定中心董事局主席駱百強擔任分享嘉
賓，各位講者就如何加強政、產、學、研的合作，以
及如何把握北部都會區發展機遇，加快推進 「再工業
化」等交流意見。

【香港商報訊】記者周偉立報道：7月19日，創新科技
與工業局局長孫東將神舟十四號航天員陳冬的回信交到培
僑中學中三學生陳蔓琳手上。陳蔓琳怎麼也沒想到，在
2022年的暑假前夕，竟然真的成為了 「太空的寵兒」，收
到了來自 「帶我的夢想上天宮」活動的第一封回信。這
是在香港回歸祖國25周年之際，中國航天員送給香港的一
份滿載希望與祝福的禮物。

「中國空間站，等你來出差」
在送信活動的現場，來自培僑小學和培僑中學的老師和

同學們，一同觀看了正在太空執行任務的神舟十四號航天
員陳冬在空間站錄製的視頻。陳冬在視頻中說， 「中國空
間站，等你來出差。」

在長達15分鐘的視頻裏，陳冬首先分享了陳蔓琳的信
件，回應了她在信中的困惑，同時也用自己的追夢歷程鼓
勵所有的香港學生。他說，和所有年輕的同學們一樣，他
也有迷茫和疲憊的時候，也曾因為要重新走進教室，學習
新知識而感到犯睏想睡覺；也曾在進行超重耐力訓練的時
候，經歷八倍的體重壓在身上等常人難以忍受的身體極限
考驗；但夢想的力量總會讓自己咬咬牙堅持下去，在備戰
神十一任務的六年裏，他幾乎與世隔絕，專心訓練，才站
上了飛天的起跑線。

陳冬說，如果航天是幅畫卷，那麼人生也是一樣，畫卷
裏不可能只有成功和喜悅等亮麗的顏色，也會有迷惑徬徨
等黑色和灰色的點綴，一幅畫一定要是五彩繽紛，人生才

會是絢麗多彩。
同時，陳冬也在視頻中

回憶了25年前自己觀看香
港回歸儀式時的激動，得
知香港終於回到祖國懷抱
所感到的驕傲與自豪，他
還講述了自己到香港參與
回歸20周年的活動，與香
港青少年面對面交流的經
歷，他指出，香港學生得
體的舉止談吐，以及活躍
的思維都給他留下了非常
深刻的印象。

這一個個親切貼地的小
故事，讓當天參加送信活
動的同學們感到鼓舞，在採訪中透出了抑制不住興奮與激
動的陳蔓琳表示，從六歲看王亞平在太空授課，看熒幕
上陀螺和水球在奇妙懸浮，到小學第一次接觸太空生活的
課題，了解航天員在太空如何吃飯、洗澡、行走，加上平
時非常關注神舟載人飛船發射等航天新聞，種種這些都讓
她對航天、對科學產生了濃厚的興趣。她表示，在一個月
前，當看到 「帶我的夢想上天宮」徵信活動的海報，她
悄然寫下了 「仰望天空、好奇它為何如此湛藍，看閃爍
的星辰在夜空劃過，心想何時我也能在天上翱翔、甚至
穿梭在群星之中……」，這封信伴隨她對太空的嚮往，

對航天的喜愛與好奇飛向了中國空間站，她也默默期待自
己可以收到來自 「天宮」的回信。

「帶我的夢想上天宮」徵信逾三萬封
當來自中國空間站的第一封回信真的抵達香港，不僅讓

陳蔓琳夢想成真，也讓香港創新科技及工業局局長孫東高
興不已，他欣然接受邀請，親自擔任起 「天宮信使」。

「帶我的夢想上天宮」活動今年 4 月展開，截至 7
月，收到全國各地中小學生的信件總計三萬多封，當中香
港的中小學生踴躍參加。

【香港商報訊】特區政府創新科技及工業局局長孫
東教授昨日出席 「香港．創．新工業」高峰論壇表
示，香港科研實力雄厚、在 「一國兩制」下擁有國際
化和高度市場化等優勢，而國家 「十四五」規劃和大
灣區發展更為香港帶來無限機遇，在香港推動 「再工
業化」絕對是大有可為，也是這屆政府必定要做成的
事。近年，香港已成功扭轉了製造業佔本地生產總值
比率的下降趨勢。特區政府會繼續從基建配套、人
才、資金、技術及科研等各方面為 「再工業化」創造
更有利的條件。

科技園擬建第二個先進製造業中心
孫東介紹稱，在基建方面，科技園公司將其轄下三

個工業重新定位為創新園，以實現 「進一步創新製

造」的目標。位於將軍澳創新園的先進製造業中心已
經開始讓租戶進駐。鑑於業界的需求殷切，科技園公
司正構思興建第二個先進製造業中心。同時，我們正
在興建微電子中心，預期可於二○二四年啟用，有助
推動香港的微電子產業發展。另外，我們亦會將港深
創科園與落馬洲╱新田一帶地方整合為新田科技城，
發揮更具規模效益的科技產業群聚效應，可以為先進
製造業提供發展用地。

人才方面，孫東稱，創新及科技基金(創科基金)下
的再工業化及科技培訓計劃以配對形式資助本地企業
人員接受高端科技培訓，至今已有超過11000名本地
企業人員受惠；而科技人才入境計劃就為輸入海內外
科技人才來港從事研發工作，提供快速處理，當中不
少是與先進製造業相關的科技範疇。新一屆政府正在

進一步研究推出一系列新舉措，加大吸引和留住人才
有關措施，過一段時間會很快公布。

孫東表示，政府也明白資金對業界相當重要，創科
基金下的再工業化資助計劃以配對形式資助生產商在
香港設立新的智能生產線，每個項目的最高資助額可
達1500萬元。至於技術提升方面，生產力局（香港
生產力促進局）的工業4.0升級與認可計劃協助企業
建立智能生產線，並為傳統工業提升技術，至今已有
20多個行業，80多家企業受惠。

科研亦是推進 「再工業化」進程的另一要素。孫東
稱，政府透過創科基金一直支持及推動研發，並協助
企業提升科技水準。由政府成立的五所研發中心將會
持續推進與 「再工業化」相關的應用研發工作，並與
業界緊密合作，促進研發成果落地。

香港學生收「天宮」回信

業界探索「再工業化」策略

製造業佔GDP比率下降趨勢已扭轉

孫東：本屆政府必定做成「再工業化」

【香港商報訊】記者馮仁樂報
道：由香港中華廠商聯合會(簡稱
廠商會)主辦的 「香港‧創‧新工
業」 高峰論壇昨日在香港舉行，
探索 「再工業化」 前景。與會人
士認為，粵港澳大灣區有龐大市
場和供應鏈，通過與大灣區互
補，為香港製造業帶來契機，提
升香港產業的競爭優勢。

由廠商會主辦的 「香港‧創‧新工業」 高峰論壇昨日舉行。

孫東局長(左)和培僑中學中三學生陳
蔓琳交接 「天宮」 回信。

航天員陳冬在空間站給香港學生錄
製視頻。

政府公布新一輪政治委任團
隊任命，8名副局長和11名政
治助理最快下周一起就會陸續

履新，另外亦公布了三項高層官員任命。行政長官
李家超表示，有信心新成員會務實進取，一同建立
做實事的有為政府。

新任命官員，有幾大亮點：
一，多元。一眾副局長，不少來自政府內部，但

也涵蓋不同專業，包括了工程師、警隊指揮官、建
築師、政務官、醫生、教師等；政治助理方面，則
網羅了商界、政界、教育界、以及傳媒等後起之
秀，令人耳目一新。如李家超所言，上述人選在各
自領域皆有豐富經驗、知識和能力，顯示他的用人
不拘一格，銳意把不同元素帶入政府，相信新任命

官員定能發揮所長，更好貢獻和服務社會。
二，年輕。副局長作為一局之第二把手，必須擁

有足夠威望，而經驗難免和年齡掛；不過，新批
副局長平均年齡只有48歲，其中三人更僅43歲、36
歲和33歲——別因此小看他們，因他們已是 「公職
王」 、智庫行政總監、和上市公司執董兼聯席總經
理助理。政助的平均年齡更輕，低至36歲，全部屬
「80後」 甚至有 「90後」 。這凸顯了港青不介意走

進 「熱廚房」 報效社會，而政府亦會積極吸納和培
養年輕人才。

三，人才庫壯大。過去一直有人詬病，香港缺乏
政治人才，也沒培訓機制；然而，這個說法已經不
合時宜。新任命的兩名年紀最輕的副局長，乃由政
治助理擢升上去，反映問責制度對政治人才的培訓

功能，此外亦有政務官出身的；值得留意的是，之
前新任命的司局長級官員，更有7名是前政務官、2
名是副局長。毫無疑問，這套問責制度已成熟起
來，不斷在實踐中學習、在學習中實踐的問責團
隊，本身正是一個重要人才庫。此外，政黨及智庫
也扮演了人才庫角色，有此背景的新副局政助共有
7人，可見相關團體近年在政治人才的制度化培養
安排，已漸成為政府管治班子的一大輸出源頭。

四， 「愛國者治港」 正在加強實踐。李家超表
示，新任命的團隊成員，愛國愛港立場堅定，施政
理念亦與特首及相關司局長一致。的確，這批兼具
才能、潛能的新班子成員，不單是 「愛國者治港」
的貫徹實踐，也確保 「愛國者治港」 後繼有人。國
家主席習近平在香港回歸祖國25周年時發表的重要

講話，所提出的 「四個必須」 之一，就是必須落實
「愛國者治港」 ：把香港特區管治權牢牢掌握在愛

國者手中，這是保證香港長治久安的必然要求，任
何時候都不能動搖；守護好管治權，就是守護香港
繁榮穩定，守護七百多萬香港居民的切身利益。

習近平對港提出的 「四點希望」 ，即力提高治
理水平、不斷增強發展動能、切實排解民生憂難、
共同維護和諧穩定，為特區政府未來施政指明了方
向。在李家超 「以結果為目標」 的施政理念下，已
體現出執行型、實踐型政府的新風，此前即使政治
委任團隊尚未齊腳，各司局長已馬不停蹄開展工
作，相信新委任的這批官員，必能務實有為、交出
實績，助力新屆政府開啟香港由治及興、創造更大
輝煌的新篇章。

冀新晉官員務實有為

香港商報評論員 李明生


